

## LA AGENDA DE LA CONTUA/ISP RUMBO A LA CRES+5

### BRASILIA, 12 AL 15 DE MARZO DE 2024.

#### Introducción:

Las Conferencias Regionales de Educación Superior (CRES), organizadas cada década por el Instituto Internacional de la UNESCO para la Educación Superior en América Latina y el Caribe (IESALC/UNESCO), sirven como preludio a las Conferencias Mundiales de Educación Superior (CMES). Su propósito principal es establecer políticas, metas y una hoja de ruta que guíe el desarrollo de la educación superior en la región. Un hito significativo se produjo durante la CRES 2008, donde se acuñó el concepto que define a la educación superior como "un bien público, un derecho social y universal, con un papel estratégico en los procesos de desarrollo sostenible regional". Este principio fue posteriormente adoptado en la Declaración de la CMES 2009.

La CONTUA/ISP, fundada en 2009, participó inicialmente en la CMES de ese mismo año en París. A partir de entonces, estableció vínculos con el IESALC/UNESCO y las redes universitarias regionales. Además, firmó convenios de cooperación con la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe (UDUALC) y la Asociación de Universidades del Grupo Montevideo (AUGM). A través de su participación en los Congresos "Universidad" celebrados cada dos años en La Habana, Cuba, inició un proceso de integración con la Organización Continental de Estudiantes (OCLAE) y los sindicatos hermanos Federación de Sindicatos Docentes Universitarios de América del Sur (FESIDUAS) y la Federación de Sindicatos de los Trabajadores de las Universidades de Centroamérica, México y Cuba (FESITRAUCAMC).

#### La CONTUA/ISP en la CRES 2018:

Para el año 2018, la CONTUA/ISP ya se había consolidado como un referente en el ámbito de la educación superior latinoamericana al integrar la perspectiva del sector técnico-administrativo, no docente, que hasta entonces había estado ausente en el diálogo regional. Este logro propició la organización de un seminario previo en el Hotel de la Federación Argentina del Trabajador de las Universidades nacionales (FATUN), situado en la localidad de Villa Giardino, con motivo de la Conferencia llevada a cabo en la Universidad de Córdoba, Argentina, en junio de 2018, en conmemoración del centenario del movimiento reformista.

Durante dicho evento, se llevaron a cabo dos talleres multitudinarios en el marco mismo de la CRES, ofreciendo un espacio vital para el intercambio de ideas y perspectivas. Toda la información detallada sobre estas actividades se encuentra disponible en el documento denominado *"La actuación de la CONTUA antes, durante y después de la CRES 2018"*<sup>1</sup>.

Además, durante la CRES 2018 se llevó a cabo la formal constitución del Espacio Latinoamericano y Caribeño de Educación Superior ENLACES, con la participación activa de la CONTUA/ISP como miembro fundador. A partir del año 2022 y gracias a una reforma en el Estatuto, la CONTUA/ISP pasó a integrar su Consejo Directivo en igualdad de condiciones con las principales redes universitarias de la región.

#### La CONTUA en la CMES 2022:

La realización de la Conferencia Mundial de Educación Superior, originalmente programada para una fecha anterior pero pospuesta debido a la pandemia, finalmente tuvo lugar en Barcelona en junio de 2022. En la fase preparatoria, la UNESCO definió 10 ejes de debate, ninguno de los cuales abordaba directamente la temática de las condiciones laborales en las universidades. La CONTUA/ISP, en colaboración con su aliada FESIDUAS y respaldada por estudiantes de OCLAE, lideró una enérgica campaña para incorporar un "eje 11: trabajo decente en las instituciones de educación

<sup>1</sup> <https://marcelodistefano.com/2024/01/16/la-actuacion-de-la-contua-antes-durante-y-despues-de-la-cres-2018/>

"superior". A pesar de obtener un sólido respaldo de diversas redes universitarias, evidenciado en los documentos producidos por ENLACES, UDUALC, AUGM, entre otros, la UNESCO no incluyó este tema en la agenda de la CMES.

La CONTUA expresó su posición en el documento titulado "El trabajo en las universidades no puede quedar fuera del análisis de la CMES/WHEC2022"<sup>2</sup>.

Aunque no se logró la inclusión del eje en la CMES, la delegación de la CONTUA/ISP que asistió a Barcelona sostuvo reuniones de alto nivel con los funcionarios de la UNESCO a nivel global y regional, generando compromisos de trabajo que contemplaran nuestras demandas.

## La CRES+5 de Brasilia 2024:

Como parte del seguimiento de los acuerdos alcanzados en la CRES 2018, la Declaración<sup>3</sup> y su Plan de Acción<sup>4</sup>, el IESALC/UNESCO propuso a ENLACES la realización de una conferencia con el objeto de analizar el nivel de cumplimiento de los compromisos de Córdoba, y las perspectivas de cumplimiento rumbo a la próxima CRES. Esta conferencia se denominará CRES+5 y el gobierno de Brasil se ha propuesto como organizador, quedando establecida la fecha de su realización para los días 13 al 15 de marzo en la ciudad de Brasilia. La organización estará en manos de IESALC/UNESCO, ENLACES y la Coordenacão de Aperfeicoamento de Pessoal de Nivel Superior CAPES.

La primera reunión preparatoria de la CRES+5 se realizó en Córdoba, Argentina, 22 y 23 de marzo de 2023, y se definieron los ejes de debate. La CONTUA/ISP, junto con sus aliadas, volvió a proponer la inclusión del "**eje de trabajo decente**", y fue aceptado ampliamente.

La segunda reunión se desarrolló en Puebla, México, 5 y 6 de septiembre de 2023, y quedaron definidos los ejes, se conformaron los equipos que van a desarrollar los documentos base de cada agenda, y un plan de trabajo. Veamos:

### Ejes temáticos definidos para la CRES+5:

EJE 1: La educación superior como parte del sistema educativo en América Latina

EJE 2: Educación superior, diversidad cultural e interculturalidad en América Latina

EJE 3: La educación superior, internacionalización e integración regional de América Latina y el Caribe

EJE 4: El rol de la educación superior de cara a los desafíos sociales de América Latina y el Caribe

EJE 5: La investigación científica y tecnológica y la innovación como motor del desarrollo humano, social y económico para América Latina y el Caribe

EJE 6: El papel estratégico de la educación superior en el desarrollo sostenible de América Latina y el Caribe

### **EJE 7: Trabajo decente y condiciones de trabajo y de vida de los actores principales de la Educación Superior**

EJE 8: El Impacto del COVID-19 en la Educación Superior

EJE 9 Inclusión, diversidad y el papel de la mujer en la Educación Superior

EJE 10 Financiación y Gobernanza

EJE 11 La autonomía de las instituciones de Educación Superior

EJE 12 El desarrollo y el futuro de la educación superior en el Caribe

La tercera y última reunión preparatoria se realizó en Asunción del Paraguay durante los días 22 y 23 de noviembre de 2023.

<sup>2</sup> <http://marcelodistefano.com/2024/01/16/declaracion-de-los-sindicatos-universitarios-de-america-latina-sobre-la-conferencia-mundial-de-educacion-superior/>

<sup>3</sup> <http://www.cres2018.unc.edu.ar/uploads/Declaracio%CC%81n%20CRES%202008.pdf%22>

<sup>4</sup> <http://www.cres2018.unc.edu.ar/uploads/Plan%20de%20Accio%CC%81n%20Espan%CC%83ol%202008.pdf>

## Agenda rumbo a la CRES+5: El Eje 7

Cada “eje temático” será desarrollado por 4 consultores, 2 propuestos por IESALC/UNESCO y 2 por CAPES Brasil. El equipo de consultores del eje 7 -trabajo decente- ha quedado integrado por Luis Bonilla (Ven) y Paola Arteaga (Mex) propuestos por CAPES y por IESALC UNESCO Favio Reis (Br) y el Secretario Ejecutivo de la CONTUA/ISP Marcelo Di Stefano.

Durante los meses de noviembre a enero se realizaron 3 consultas públicas a través de webinars con una amplia participación y aportes.

El documento base deberá estar finalizado para el día 20 de enero de 2024 y será analizado en el marco de las reuniones de Cuba.

### Pasos a seguir:

1. Se presentará en el **Congreso Universidad 2024 de La Habana, Cuba, 5 al 9 de febrero de 2024** el borrador de discusión de los 12 ejes, y se formalizará una “comisión redactora”.

Cada eje de debate aportará 2 párrafos para su inclusión en la propuesta de declaración Final de la CRES+5.

Asimismo, en el marco del Congreso Universidad 2024 se realizará el **“X Foro de Organizaciones Gremiales”** del cual la CONTUA/ISP es parte desde el año 2010, y mantendremos una agenda de reuniones con el Sindicato Nacional de la Educación, la Ciencia y el Deporte de CUBA SINDEC y la Central de trabajadores de Cuba CTC.

La información sobre el Congreso está disponible en el siguiente link: <https://www.congresouniversidad.cu/programa-general>

Se invita a las afiliadas de la CONTUA/ISP que deseen participar de este Congreso que realicen la inscripción tiempo en forma directa.

2. El día 12 de marzo, un día previo al comienzo de la CRES+5, se realizará en Brasilia una reunión conjunta de los sindicatos regionales y brasileros para compartir miradas y establecer una estrategia conjunta.

3. Finalmente, la CRES+5 se realizará en **Brasilia los días 13 al 15 de marzo**, todavía el Gobierno de Brasil no comunicó la locación del encuentro, pero se tratará de un evento significativo del cual participarán las principales universidades, redes, organizaciones sindicales y estudiantiles, por lo cual animamos a los sindicatos a participar.

### CONCLUSION:

Hemos logrado poner en debate del sistema universitario de América Latina y el Caribe el tema del trabajo decente. Esto incluirá puntos como el reconocimiento sindical, el derecho a la negociación colectiva, huelga, condiciones de trabajo, estabilidad, carreras profesionales, salarios, formación, y muchas otras dimensiones que formarán parte de un documento final de la CRES+5 y su Plan de Acción.

Nuestro objetivo es que los Rectores, la UNESCO y las redes asuman un compromiso de respeto a los derechos de los trabajadores y las trabajadoras de las universidades, compromiso exigible, que constituya una herramienta de defensa para nuestras organizaciones sindicales.

Necesitamos el compromiso de todas las organizaciones afiliadas a la CONTUA/ISP, participando activamente en las distintas instancias de debate y decisión.